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人大代表给您拜年啦！

编者按：瑞兔辞旧
去，龙腾新年来。一年
来，我市各级人大代表
怀着满满的信心、百倍
的勇气，不驰于空想、
不骛于虚声，一步一个
脚印，将心中的梦想逐
渐 变 为 可 触 摸 的 现
实。新的一年，他们再
次把目光聚焦在乡村
振兴、社区治理、企业
发展、民生就业、文旅
产业发展，带着温暖与
感动出发，深入一线、
深入群众生活。在新
春佳节即将来临之际，
本刊特推出春节特刊，
让我们一起去倾听人
大代表的履职故事，从
他们的祝福声中，一起
畅想新年新愿景！

春节春节
特刊特刊

组组 版版：：李李 牧牧
责责 编编：：冯海砚冯海砚
实习编辑实习编辑：：王雅妮王雅妮
校校 对对：：高高 月月

许艳平：愿护工姐妹出彩
□ 本报记者 王瑞

1月 31日一大早，记者驱车来到离石区西属巴街道上

安村的吕梁市艳平家政服务有限公司，刚到门口就听到爽

朗的声音，许艳平迎面走来，手里接着电话一边招呼着说：

“快进来坐。”放下电话后许艳平说：“临近春节了，需要家政

服务的客户比较多，不少老客户都是直接联系我，让你久等

了。”

从小生活在吕梁山里的许艳平是过苦日子长大的，如

今虽然开了公司，但许艳平仍感觉年关难过。她说：“以前

自己打工时，想的是如何服务好雇主，多挣钱，把自家的光

景过好。现在开了公司，考虑的更多了，既要给姐妹们多揽

活儿，又要考虑大家的安全，让姐妹们都能过个快乐祥和的

春节。”

从一名农村妇女到“金牌月嫂”，再到山西省人大代表，

如今又开起了家政公司，一路走来，许艳平的目标越来越

高。“我要带领更多的姐妹走出大山，改变自己的人生，活出

自己的尊严。”凭着自己的一腔热血和不服输的性格，现在

吕梁市艳平家政服务有限公司规模越来越大，经营范围涉

及月嫂、家政、物业，带动了 500多人就业。

能连任两届省人大代表，就足以说明许艳平是凭借自

己勤劳的双手和积极的生活态度赢得家乡人民肯定的。许

艳平告诉记者：“作为省人大代表，身上的责任就更大了，为

了把‘吕梁山护工’的金字招牌擦的更亮，刚刚结束的省十

四届人大二次会议上，她提出了关于提升吕梁山护工培训

输出质效的建议。”

吕梁山护工始于 2016 年，2017 年经过多重考虑，吕梁

山护工就业中心编制了吕梁山护工教材试行版。时至今

日，已经过去了 7 年有余，修订教材迫在眉睫。许艳平建

议，在吕梁山护工培训过程中，养老护理应增设失智老人护

理课程，精神慰藉服务课程及老年人能力评估课程；母婴护

理应增设如何开发新生儿潜在能力课程及如何有效地帮助

产妇进行产后康复；等级评定要逐步完善，有利于提高待业

群众参加吕梁山护工培训的积极性，也能提高吕梁山护工

在市场上的竞争力；跟踪服务要统筹，考虑在全省范围内建

立纵向到端、横向到边的务工人员服务体系，如在社区大量

增加“务工人员之家”，为在晋务工人员提供职业介绍、技能

提升、劳动保障等服务，帮助他们解决一些在劳动合同、工

资社保、技能提升、岗位更换等方面的困难，增强务工人员

的获得感、幸福感和安全感。

许艳平表示，作为一名人大代表，新的一年将

不负人民重托，依法履职，正确监督，积

极作为，将更多人民心声带到

“两会”上，推动解决

更多群众关心的

热 点 难 点

问

题

。同时，继续立足本职工作，利用这些年积累的经验和客户

资源，带领更多的姐妹上岗就业，缓解家庭贫困的现状，通

过自己的影响打造出无数个“许艳平”。

马金莲：愿养老行业“出圈”
□ 本报记者 王艳

“今年省政府 15件民生实事中，与养老相关的事项有 3
个，让我感受到了省政府对老年人的高度重视，让我备受鼓

舞。”1月 23日，山西省十四届人大二次会议开幕，作为列席

人员，全国人大代表马金莲认真聆听了省政府工作报告后，

激动地说。

马金莲是柳林县一名普通的农村妇女，也是吕梁山护

工培训政策的受益者。2016年她参加了政府组织的护理护

工培训，由于表现突出，被择优安排到北京爱侬家政四惠分

部当洽谈老师，靠着不怕吃苦的韧性和淳朴、善良的品格，

马金莲很快就适应了家政工作，并得到客户的欢迎和尊

重。2017年，积累了一定管理经验的马金莲回到家乡，成立

了吕梁市懿星家政服务有限公司。2018年，马金莲在家政

公司基础上又成立了柳林县懿星职业培训学校，先后培训

月嫂、保姆、保洁等家政人员 5000余名，帮助 3000余名妇女

稳定就业，帮助 650户贫困家庭脱贫。2019年，马金莲投资

200 多万元新建吕梁市懿星养老服务中心，先后接纳了 80
多名农村老人入住，帮助 17名妇女稳定就业，帮助 900余人

就业。

当选村委会主任，是马金莲人生的又一次转变。2021年

村“两委”换届，马金莲主动报名参选，并高票当选柳林县薛

村镇小成村村委主任。看着村里土地撂荒严重，她组织流转

土地 100余亩，投资 100余万元新建了蔬菜大棚 3个，种植旱

地朝天椒 40亩，带动 60多户低收入家庭增收 30余万元。

2023年 1月，马金莲当选全国人大代表，如何更好地履

职尽责，为基层发声？马金莲在走访调研中发现，近年来随

着人口老龄化、高龄化加剧，建立长期护理保险制度，成为

越来越迫切的社会需求。在山西省十四届人大二次会议

上，马金莲提出《关于加快落实长期护理保险制度的建议》，

建议把农村高龄、空巢、失能等老人群体纳入保障范围，使

其共享发展成果、安享幸福晚年。

“新的一年，我将继续发挥桥梁作用，聚焦农村养老、乡

村振兴等与农村息息相关的领域，当好群众的‘传声筒’，做

好党和群众之间的‘连心桥’。在即将到来的全国‘两会’

上，我将提出相关建议，推动养老服务提升，助力经济社会

高质量发展。”马金莲表示。

马德茂：愿乡村振兴“出效”
□ 本报记者 梁英杰

“这次会议让我切身感受到我省推进乡村全面振兴的

信心和决心，很多内容都与农村的发展方向息息相关，我们

打造美丽乡村的责任感和使命感更强了。”春节前夕，刚刚

参加完省十四届人大二次会议的马德茂表示，将带领大家

把这次会议精神转化为实际行动，积极打造美丽乡村，

把企业发展好，带动更多村民就地就近就业，持续增

收致富，为乡村振兴蓄能。

马德茂是一位履职尽责的“老代表”，他的另一

个身份是文水县南安镇杨乐堡村党支部书记，在

杨乐堡村提起马德茂书记，村民没有不叫好的，

他自己创业致富后，不忘回报乡梓。在担任

村党支部书记、村委主任以及省、市人大代

表的十余年间，他始终坚持自己的初心，认

真履职，把村民的“烦心事”当成自己的

“操心事”，想方设法为村民解决实际困

难，让一件件“烦心事”变成“顺心事”，

用实际行动践行一名人大代表的责任

与担当。

去年，马德茂注意到，电信运营商均有

自己的杆线，公路边及村内马路边都并排立着

二三趟杆线，入户线也如“蜘蛛网”般凌乱无序，

不仅严重影响了村容村貌，还存有较大安全隐患。

他告诉记者：“我在省十四届人大二次会议上提出的第

一个建议就是希望相关政府能将农村杆线资源整合，把原

有杆线整合为一趟杆路，由运营商统一规划、协商整改、共建

共用，若有条件入地更好。同时，通信运营商也要制定入户

线作业标准，装维人员要严格按照标准操作。”

由于乡村免费或低收费的托幼机构缺乏，农村学前教

育阶段的经济支出大部分需要家庭自行承担，这显然会增

加农民的经济负担。同时，当前农村幼儿园存在设施简陋，

教师数量不足且专业素质普遍偏低等诸多问题。为此，马

德茂还提出了第二个建议：“政府应增加农村托幼机构的数

量，并加大对现有农村托幼机构的支持力度，制定优惠政

策，加大资金投入，改善硬件设施；对现有教师加强培训，提

高其托育教学水平，并积极引进优秀幼儿教师，鼓励其到农

村幼儿园工作；在课程设置上注重多元化和本土化，充分挖

掘农村丰富的教育资源，注重培养幼儿的实践能力和创新

精神，开展丰富多彩的教学活动，从而更好地提升农村托幼

服务水平。”

“人大代表不仅是荣誉，更是一份责任。要永远当好老

百姓的贴心人、代言人。”新的一年，马德茂也有了更多的新

思考、新目标、新愿景，他告诉记者：“今年，我们要全力打造

美丽乡村，建设标准化农田，全面推进乡村振兴，推动产业

发展，带领父老乡亲增收致富。同时，我们村两委还积极外

出考察，计划今年启动敬老院，并为村里的老年人提供午

饭，增加老年人娱乐设备，让老年人过上幸福的生活。”

王梦霞：愿基层治理“出亮”
□ 本报记者 王瑞

“省政府的工作报告指出，2024年要继续改造一批城镇

老旧小区、老旧管网和城市危旧房，规范物业管理服务，推

进城市生活垃圾分类。继续推进完整居住社区建设试点，

开展社区嵌入式服务设施建设，建设青年发展型城市。这

些都和社区工作息息相关，是基层社会治理的不断实践，对

我们基层下一步工作有着重要的指导性作用。”刚参加完省

十四届人大二次会议的省市人大代表、离石区滨河街道交

通路社区党支部书记王梦霞听了金湘军省长所作的政府工

作报告，非常振奋，倍感鼓舞。

作为一名来自基层人大代表，与群众面对面交流，是王

梦霞一直的工作习惯。多年来，她坚持以群众服务需求为

导向，经常性深入群众家中走访调研，做到“进百家门、知百

家情、暖百家心、和百家亲、解百家难”，大大提升了居民们

的获得感、幸福感和安全感。

为了更好的解决群众急难愁盼的问题，畅通和选民的

沟通渠道，王梦霞利用人大代表联络点这一“小空间”，发挥

了“大作用”。“目前我们社区利用当前代表联络点的阵地，

结合社区日常接收的群众诉求，已经逐步解决了和谐苑小

区和机械处小区的天然气安装、后瓦砖厂更换变压器、东关

新村居民自筹修建下水款无法筹集等问题。”王梦霞说：“接

下来，我们将依托社区主阵地重点打造五星级人大代表联

络点，根据辖区内人口数量大、流动性强、居民诉求杂的特

点，进一步推动各级人大代表和居民‘面对面’对话和答复

反馈机制，优化办事流程，有力提升群众意见办理质效”。

在履职过程中，王梦霞坚持把社区的事当作自己的事，

积极传递基层心声。她告诉记者：“社区作为基层组织，既

要以服务社区居民为宗旨，又要经常承接政府职能部门的

指令。”然而，由于社区的人力资源、物力资源有限，而需要

处理的专业事项又多，这就使得社区工作人员的工作压力

较大，甚至影响到他们的工作效率和服务质量。同时，社区

工作人员的专业素质参差不齐，对于一些专业性强、涉及法

规政策复杂的事项，他们往往难以应对。这不仅影响了社

区服务的专业性，也可能对群众的合法权益造成损害。

为

此 ，王 梦

霞 就 把 关 于

对 社 区“ 松 绑 ”

减负服务提质增效

的建议、关于职能部门

相关专业事项下放社区

的建议、关于理顺社区开具

证明的建议、关于过敏性鼻炎和

过敏性哮喘纳入慢性病等建议传

递到了省“两会”会场，用实际行动发

挥人大代表桥梁作用。

王梦霞说：“作为一名人大代表，只有将

代表的履职触角延伸到基层治理的‘神经末梢’，

才能真正了解群众所需所求，切实解决他们的困

难。”如今，王梦霞用真挚的情感、务实的举措服务邻

里乡亲，交通路社区居民们早已把王梦霞当成了“自家

人”，有困难找王梦霞、有建议找王梦霞成为了很多居民的

第一选择。

张国伟：愿文旅发展出新
□ 本报记者 王艳

“大家选我做代表，我就要依法依规认真履职，不辜负

大家的信任和期望。”这是市人大代表、吕梁市华宇广告股

份有限公司、山西蒲谷香农业科技有限公司、山西蒲谷香文

化旅游发展有限公司董事长张国伟的履职心声。

去年，张国伟当选了市人大代表，带着人民的信任和重

托，承担起了代表人民依法履行职责的神圣使命。

为了当好代表、履好职，张国伟认真参加市人大常委会

组织的培训学习、座谈调研等各项学习活动，自觉学习了

《选举法》《代表法》等法律法规，依法履职的意识得到了有

效增强。在市人代会召开期间，张国伟认真参加会议，对会

议交付表决的议案、决定、有关事项，都慎重、明确地进行表

决，正确行使好代表的审议权。

人大代表既是一份崇高的荣誉与信任,也是一份沉甸

甸的责任与担当。作为我市广告行业的领军人物和专注打

造吕梁药茶品牌的民营企业家，当选市人大代表以来，张国

伟根据自身工作实际，深入一线调研，成立了山西蒲谷香文

化旅游发展有限公司，在方山前东旺坪庄上依托美丽乡村

建设，积极探索“产业＋休闲旅游”发展模式，打造集农事体

验、绿色养生、休闲观光、文化旅游、研学教育为一体的乡村

旅游山水田园。同时，依托吕梁关帝山特有的气候环境，建

立了十万亩“野生食药材采摘基地”，在吴城上丰村开展绿

叶茶加工项目，采用“政府+企业+合作社+农户”四位一体

的利益联结模式，带动 800余户，2000多农民致富增收。

“人大代表行使职权，就是要在充分体现人民意志、反

映人民意见和要求的基础上，适时提出合理议案建议。”张

国伟说。在去年的市四届人大三次会议上，张国伟提出《研

学助力乡村振兴，乡土文化为产业赋能的建议》，得到了相

关部门的重视。

新的一年，市两会即将召开。这些天，张国伟更忙了，

走访调研、收集民意、查阅资料，为尽责履职做准备。“今年，

我将继续立足自己的本职工作，不断强化学习，充分发挥代

表作用，反映群众呼声，为助力吕梁特色农业转型发展贡献

自己的力量。”张国伟表示。


